
　平成 30年７月豪雨災害の断水で感じた水の大切さ。
ポンプ所を大きな水滴に映し出し、配水の要を表現しました！

今月の表紙

Vol.23 Gikai
T E A M
K U R E

特 集

復活、 柳迫第 １ ポンプ所

　　
新
た
に
整
備
し
た
川
尻
の
ポ
ン
プ
所
、
そ
の
後
…

2022.11



3 2チーム議会　Vol.23 チーム議会　Vol.23

特 集　復活、柳迫第１ポンプ所   
♯ 2

迫
第
１
ポ
ン
プ
所
は
、

迫
第
１
ポ
ン
プ
所
は
、

宮
原
浄
水
場
で
浄
水

宮
原
浄
水
場
で
浄
水

処
理
し
た
水
を
、
川

処
理
し
た
水
を
、
川

尻
地
区
の
約
９
割
に
給
水
す
る
重
要

尻
地
区
の
約
９
割
に
給
水
す
る
重
要

な
施
設
で
す
。
旧
ポ
ン
プ
所
は
、
平

な
施
設
で
す
。
旧
ポ
ン
プ
所
は
、
平

成成
3030
年
７
月
豪
雨
災
害
で
大
規
模
な

年
７
月
豪
雨
災
害
で
大
規
模
な

土
石
流
に
よ
り
全
壊
し
、
当
時
、
川

土
石
流
に
よ
り
全
壊
し
、
当
時
、
川

尻
地
区
の
３
２
１
２
世
帯
が
断
水
に

尻
地
区
の
３
２
１
２
世
帯
が
断
水
に

な
り
ま
し
た
。
水
は
、
私
た
ち
の
生

な
り
ま
し
た
。
水
は
、
私
た
ち
の
生

活
に
欠
か
す
こ
と
の
で
き
な
い
ラ
イ

活
に
欠
か
す
こ
と
の
で
き
な
い
ラ
イ

フ
ラ
イ
ン
で
あ
る
た
め
、
１
日
も
早

フ
ラ
イ
ン
で
あ
る
た
め
、
１
日
も
早

い
断
水
の
解
消
に
向
け
て
仮
設
ポ
ン

い
断
水
の
解
消
に
向
け
て
仮
設
ポ
ン

プ
所
が
設
置
さ
れ
る
こ
と
と
な
り
、

プ
所
が
設
置
さ
れ
る
こ
と
と
な
り
、

緊
急
工
事
を
終
え
て
、

緊
急
工
事
を
終
え
て
、
2727
日
間
に
わ

日
間
に
わ

た
る
断
水
が
解
消
さ
れ
ま
し
た
。

た
る
断
水
が
解
消
さ
れ
ま
し
た
。

　
そ
の
後
、
被
災
し
た
旧
ポ
ン
プ
所

　
そ
の
後
、
被
災
し
た
旧
ポ
ン
プ
所

か
ら
約
２
０
０
メ
ー
ト
ル
下
っ
た
市

か
ら
約
２
０
０
メ
ー
ト
ル
下
っ
た
市

道
沿
い
に
、
新
た
な
柳
迫
第
１
ポ
ン

道
沿
い
に
、
新
た
な
柳
迫
第
１
ポ
ン

プ
所
を
整
備
す
る
こ
と
と
な
り
、
令

プ
所
を
整
備
す
る
こ
と
と
な
り
、
令

和
３
年
３
月
に
工
事
が
完
了
し
ま
し

和
３
年
３
月
に
工
事
が
完
了
し
ま
し

た
。
た
。

　
今
回
、
復
旧
し
た
新
ポ
ン
プ
所
を

　
今
回
、
復
旧
し
た
新
ポ
ン
プ
所
を

見
学
し
、
こ
の
施
設
が
、
市
民
の
安

見
学
し
、
こ
の
施
設
が
、
市
民
の
安

全
と
安
心
を
確
保
し
、
リ
ス
ク
マ
ネ

全
と
安
心
を
確
保
し
、
リ
ス
ク
マ
ネ

ジ
メ
ン
ト
の
点
に
お
い
て
も
有
効
な

ジ
メ
ン
ト
の
点
に
お
い
て
も
有
効
な

も
の
と
な
っ
て
い
る
の
か
、
ま
た
、

も
の
と
な
っ
て
い
る
の
か
、
ま
た
、

そ
の
被
災
対
策
に
つ
い
て
取
材
し
ま

そ
の
被
災
対
策
に
つ
い
て
取
材
し
ま

し
た
。

し
た
。 柳

　新たに設置された「柳迫第１ポンプ所」を広報委員会の　新たに設置された「柳迫第１ポンプ所」を広報委員会の小小
おお
田田
だだ
広報委員長と広報委員長と谷谷

たにたに
本本
もともと
委員委員

が取材しました。が取材しました。

　災害復旧については、被災状況が甚大であることから、国庫補助事業に
よる復旧工事を行うことになりました。この補助を受ける場合、同じ場所に、
元通りに復旧するのが原則ですが、旧ポンプ所は、戸浜川に隣接している
ことから、より安全な場所に建替えるため複数の候補地を探し、その中か
ら最も安全で効率的な現在地が選ばれました。

建屋構造  鉄筋コンクリート造 平屋建

建屋面積  106 平方メートル

送水能力  2.4 立方メートル／分

総事業費 ３億 9,390 万円
　　　　　（補助対象外の経費を含む）

市負担金 １億 8,600 万円（１/ ３負担）

■ 施設紹介■ 新ポンプ所の「被災対策」！

■ 災害復旧場所
新ポンプ所の設置場所 自家発電機

　現状回復における整備は、既存
施設の場所とされていますが、安
全面を重視し、土砂災害ハザード
マップのレッドゾーンに該当しな
い新たな場所が選定されました。

防護擁壁等の設置
　水・土砂などの流入を防ぐた
め、防護擁壁や防水板が設置さ
れているほか、ポンプ室、電気室、
自家発電機室の部屋ごとに壁を
設けて強度を上げています。

　停電時の揚水を可能とする
ため、施設内に非常用自家発
電機が設置され、最大 12 時間
の運転が可能な燃料も備蓄さ
れています。

呉市上下水道局　浄水課

丸
まる

下
した

  康
やす

隆
たか

   専門員

　新ポンプ所の整備にあたり、国からは、原状
回復を原則として、同じ場所に同型式のポンプ
３台を整備するよう指示されました。

　呉市上下水道局では、揚水
管にポンプを直結する方式に
変更し、流入圧力を利用する
ことにより、ポンプを２台に
削減できると判断し、国を説
得することにより、時間短縮

と経費削減が図られ、
計画よりも早期に整備
できました。

早期復旧に併せて、経費も削減

■ 施設概要

■ 事業費

ポンプ室 電気室 自家発電機室
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■ 議会はココが気になった !!

■ 川尻地区配水系統図

■ 取材を終えて

１ 旧ポンプ所の現在

２ 名前の由来 ３ 仮設ポンプ所

　旧ポンプ所は、旧川尻町時代（昭和 40 年代）
に設置されましたが、平成 30 年７月豪雨災害時、
国道 185 号仁方町川尻越が被災した際には、戸
浜川上流等から大きな土石流が発生し、旧ポンプ
所および市道仁方川尻線も被災しました。現在の
旧ポンプ所は、一部を除き、土石流により被災し
た当時のままの状態で、付近には、いまだに上流
から流されてきた大きな石等があります。

　宮原浄水場で浄水処理した水は、休山隧道
配水池、仁方高区配水池を経由し、柳迫第１
ポンプ所から、柳迫第１配水池に送水され、
川尻地区へ配水されます。配水池は、地域に
安定して給水する貯水施設です。

　川尻町の命の水を預かる柳迫第１ポン
プ所の復旧は町民の願いでした。開所時
のお披露目は、コロナ禍で一部関係者の
みで行われたため、今回視察できたこと
は感無量です。ポンプを稼働させる電源
の重要性を再認識しました。

　ポンプ場は市民の皆さんにとって慣
れ親しい場所でないと思いますが、今
回の取材を通して、平成 30 年７月豪
雨災害から今にかけて、どのように水
の安全・安心が守られているか知って
いただく機会になればと思います。

　旧川尻町時代の施設名
は「川尻町水道戈

さ い

野
の

谷
た に

受
水場」でしたが、呉市と
合併し、施設の名称を変
更することになり、現在
の「柳迫第１ポンプ所」
に改名されました。

　仮復旧のため、平成
30 年８月２日に、市有
地に仮設ポンプ所を設置
しました。その後、新ポ
ンプ所の整備が完了した
ことから、令和３年３月
に仮設ポンプ所は解体さ
れ、約２年７カ月にわた
る役目を終えました。

現在

谷
たに

本
もと

広報委員

小
お

田
だ

広報委員長

仮設ポンプ所

仁方高区配水池 柳迫第１配水池

柳迫第１ポンプ所

柳迫第２配水池

配水 配水配水

配水

配水

配水
配水

配水 配水

休山隧道配水池 小仁方高区配水池
上畑第１配水池

上畑第２配水池

宮原浄水場 小仁方低区配水池 寺田配水池

P

P
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P P
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　平成 30 年７月豪雨災害では数多くの水
道施設が被害を受け、その中で柳迫第１ポ
ンプ所は建物ごと失うという過去に例の

ない経験をしました。
　今後は、この経験を生か
し、水道施設の災害対策や
老朽化対策をはじめ、より

安全・安心で、安定
したサービスを提供
できるよう、全力で
取り組みます。

復旧を経験した職員の思い

　決算特別委員会は、市の前年度決算を審査するために設置される特別委員会です。
５日間行われた決算特別委員会では、市が実施した事業やコロナ禍に関連する質疑
が行われました。今回は、その様子の一部を紹介します。

▪ 決算審査 Q&A

■ 議会はココが気になった !!

■ 令和３年度決算を認定

ごみ処理の委託料減額 ビジネスモデル転換支援事業

令和３年度決算の中から、新型コロナ対策に使われた経費を紹介します。

令和３年度呉市一般会計決算認定　ほか 20 件

　令和３年度は、新型コロナウイルス
の蔓延に伴い、新型コロナ対策事業が
多数実施されました。その一部を紹介
します。

　12 人の委員で構成する決算特別委員会（委員長 林
はやし

田
だ

　浩
ひろ

秋
あき

 議員）で議案審査を行いました。
そして、本会議において、全ての議案を賛成多数により認定しました。

総額 101 億 3,900 万円（全 144 事業）

Ｑ：クリーンセンターくれでの施設火災発
生後、なぜ、業務委託料が減額されたので
すか。

Ａ：業務委託契約の中で、施設の管理運営
上の責任分担を定めており、本事案は、受
託業者の責任と整理しています。当施設の
復旧後、受託業者と再稼働の協議を行いま
したが、実際に稼働しなかった期間があっ
たため、委託料の減額措置を講じました。

Ｑ：呉市ビジネスモデル転換支援事業補助
金の実績を伺います。

Ａ：令和２年度を含めた交付件数は 186
件（うち 57 件は日本製鉄との直接取引事
業者）、交付の総額は約８億 8,817 万円で、
企業の総投資額は約 47 億 5,000 万円にな
ります。また、業種は、製造業と飲食サー
ビス業が各 25％、卸売業が約 22％で、こ
の３種類で全体の約７割を占めています。

 決算特別委員会（９月 20 日～９月 27 日）

● 新型コロナ対策事業（担当部別）※下記以外に 51 事業実施

担当部 事業内容 事業費

福祉保健部 新型コロナワクチン接種事業　ほか 60 事業 78 億 3,700 万円

産 業 部 ビジネスモデル転換支援事業　ほか 24 事業 11 億 8,400 万円

企 画 部 光通信回線整備事業　ほか　6 事業 7 億 9,500 万円

● 企業会計（収益的収支の状況、税込み）
収　益 費　用

病院事業 　６億 8,200 万円 7 億 3,200 万円
水道事業 62 億 6,700 万円 57 億 4,200 万円
工業用水道事業 　6 億 1,000 万円 5 億 4,900 万円
下水道事業 76 億 8,500 万円  70 億 6,800 万円

● 一般会計
歳入総額 歳出総額

1,130 億 7,000 万円 1,077 億 5,100 万円
● 特別会計

歳入総額 歳出総額
551 億 5,300 万円 537 億 8,600 万円

TOPICS 1 TOPICS 2
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　９月 20 日から９月 27 日に行われた決算特別委員会で、予算目的に沿った効率的、効果的な予算　９月 20 日から９月 27 日に行われた決算特別委員会で、予算目的に沿った効率的、効果的な予算
執行がされたかどうかなどの審査が行われました。審査の中で見えてきた問題点や課題に基づき、各執行がされたかどうかなどの審査が行われました。審査の中で見えてきた問題点や課題に基づき、各
会派から次年度の予算に反映すべき提案がありました。主な提言の内容をご紹介します。会派から次年度の予算に反映すべき提案がありました。主な提言の内容をご紹介します。

会派提言の映像はこちらから
ご覧いただけます。

会派からの提言会派からの提言
次年度予算に向けた次年度予算に向けた

将来に向けた魅力的なまちづくりを未来を担う子どもたちへの投資を

政策推進により活気溢れる呉市に

情勢の変化を見据えた未来展望型予算編成を激変する社会情勢に動じない政策推進を
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幹事長

山
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 本
もと

  良
りょう

 二
じ

誠 志 会公明党呉市議会議員団

同 志 会

仁 友 会市民フォーラム

◦雇用創出のため、新産業の創造に取り組み、女性や若者のチャレ
ンジが最大限生かされる施策を講じること。

◦呉駅周辺だけでなく、駅と商店街の回遊性を意識し、全世代が楽
しめる魅力ある都市整備を進めること。

◦生涯運動、アーバン・アウトドアスポーツ等の推進は地域活性化
にも大きな影響を与えるため環境を整備すること。

◦医療費の無償化について、高校生まで対象を拡大するよう検討す
ること。

◦市内中学校で食缶制給食による全員喫食を前倒しで完了できるよ
う努め、学校給食の無償化の推進を検討すること。
 
◦令和６年度からの英語のデジタル教科書の導入に向け、体制を整
えるとともに、呉市独自の ICT 教育を進めること。

◦雇用調整助成金等の減少による倒産や失業者等の増加を考慮し、
中小企業の助成方法を検討すること。

◦ミツトヨスポーツパーク郷原の再整備は、大胆な整備を行い、併
せて費用対効果と採算性を考えた利用料金とすること。

◦大和ミュージアムのリニューアルを踏まえた青山クラブの利活用
について市長が英断を下すこと。

◦危機管理のために議会との情報共有を進め、呉市の未来展望の中
で変化する情勢に整合のとれた予算とすること。

◦行政サービス向上のため、市職員の増員やモチベーション維持に
努め、また市内産業を守る施策を進めること。

◦観光を新たな基幹産業と位置付ける中で、公衆トイレや観光案内
板など観光インフラを整備すること。

◦人口減少対策には雇用の創出が最も必要なため、呉市を挙げて雇
用対策に取り組むこと。

◦少子高齢化による税収減・社会保障費増等が見込まれるため、今
後も不断の行財政改革を行うこと。

◦呉市発展には、市職員のやる気が重要なため、適材適所への配置、
労働環境等の改善および資質向上に努めること。

▪名簿
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お
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市民サービスの向上をデリバリー給食廃止後は温かい給食を中学校でも…

本庁舎でもLED照明で省エネ実施中

Q：定年延長期間の給与は、60 歳時の給与の７割とさ
れていますが、これは全国一律ですか。

A：国は雇用状況調査等の結果を踏まえ、７割と決定し
ており、地方公務員は国との均衡を保つ必要があること
から、全国的に同じ率が採用されると考えています。

Q：定年延長期間の役職の取扱いはどうなりますか。

A：61 歳以降は、管理職の役職は降任となりますが、特
別な事情がある場合は、引き続き管理職とすることがで
き、また、特例で 60 歳の管理職を次年度以降も留任さ
せる場合があります。今後、61 歳以降の職員の適切な
配置等を考えていきます。

Q：旧呉市内小学校の給食施設を活用した中学校での全
員喫食による食缶制給食の開始が決定され、移行期間の
２年間（令和５・６年度）に継続するデリバリー給食の
委託は、なぜ１年間なのですか。

A：現在、給食施設整備の調査等を進めており、令和６
年度から食缶制給食に移行する学校が未確定のため、ま
ずは令和５年度の単年度で委託します。現行のデリバ
リー給食は、３業者に委託していますが、注文者が当初
予定数の約半数となっているため、次回は２業者に委託
予定です。

Q：電気使用料は、当初予算額と比べていくら増えるの
ですか。

A：今回補正する施設等において、燃料費高騰の影響に
より、予算が約２億 3,700 万円（約 40％増）に、最終
保障供給への変更により、予算が約５億 8,500 万円（約
140％増）となります。
　本市は、新電力活用により過去 10 年間で約７億円の
削減効果があったと考えており、このたび最終保障供給
となった施設等は、現時点での契約変更は困難なため、
来年 10月からの変更を予定しています。

 市職員の定年を延長します！（現行 60 歳定年が、令和 14 年度以降、65 歳定年に） 令和５年度も中学校のデリバリー給食を実施するため、補正を行います！

 公共施設等に係る電気使用料の予算を増額します！
9 月定例会 議案審議

呉市で決まった 41 件

〈議第 71 号〉地方公務員法等の一部改正に伴う関係条例の整備に関する条例の制定について〈議第 78 号〉令和４年度呉市一般会計補正予算（中学校デリバリー給食委託事業）

〈議第 78 号〉令和４年度呉市一般会計補正予算（電気使用料）

施行日　令和５年４月１日補正金額　7,900 万円

補正金額　４億 720 万円
（高騰分：7,100 万円、契約変更分：３億 3,620 万円）

HPはコチラ！

　国家公務員に準じて、令和５年度から
市職員の定年を段階的に引き上げ、最終
的に65歳定年にします。

　旧呉市内中学校給食を食缶制給食へ移
行するまで、デリバリー給食を継続します。

　燃料費高騰や、一部の施設等で新電力
会社の事業撤退による契約変更により、
電気使用料が増額となります。

Pick Up!

1
Pick Up!

3

Pick Up!

2

議案名と結果は呉市議会ホームページで！
　呉市議会ホームページでは、議案名や議案資料、また、議員別賛否も掲載しています。
右記の二次元バーコードを読み込んでいただき、ホームページをご覧ください。

CHECK!

▪ 市長提出案件・・・・31 件
▪ 議長提出案件・・・・・５件
▪ 意見書・・・・・・・・ １件
▪ 選挙・・・・・・・・・ １件
▪ 諮問・・・・・・・・・ ３件

会　期
９月５日～９月 28 日

　     最終保障供給
　新電力会社が事業撤退した場合等に、送配電事業者が
空白期間なく電気供給する制度です。 
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医療的ケア児の支援・AI で虐待防止 青山クラブについて 財政の弾力性と将来投資の考え方 呉市の環境政策について
公明党呉市議会議員団

藤
ふじ

原
わら

　広
ひろし

　議員

同志会

林
はやし

田
だ

　浩
ひろ

秋
あき

　議員

仁友会

井
い

手
で

畑
はた

　隆
りゅう

政
せい

　議員

誠志会

定
さだ

森
もり

　健
けん

次
じ

朗
ろう

　議員

議員：脱炭素に関する考え方
　世界中で大規模な自然災害が発生し、環
境問題に対する関心が高まっています。国
では、2020 年 10 月の菅元総理大臣の所
信演説で「2050 年カーボンニュートラル
宣言」が行われました。呉市においても、
新原市長が選挙公約の一つとして、環境政
策に触れるなど、国と同じ方向を示してい
ますが、市の脱炭素に関する考え方を伺い
ます。

市：国は、脱炭素社会の実現に向け、二酸
化炭素を含めた温室効果ガスの削減量を、
2013 年度を基準に、2030 年度にマイナス
46％、2050 年までにカーボンニュートラ
ルの実現を目指しています。本市の目標も
国に連動した形で実施していきたいと考え
ており、次期呉市環境基本計画等において、
中・長期的な目標を定め、脱炭素社会の実
現に向けた取り組みの強化を図ります。
　脱炭素社会の実現は、市民・事業者・市
がそれぞれの役割を認識し、温室効果ガス
の削減に向けて積極的に取り組むことが必
要です。まずは、呉市自らが事業者として、
太陽光等の再生可能エネルギーの導入や、
省エネルギー対策を実践し、積極的に取り
組む姿勢を示すことが重要と考えており、
市が先頭に立ち、市民・事業者の皆様と一
緒になって機運を高め、脱炭素社会の実現
を目指します。

議員：将来投資は問題ないか
　呉市では、人口減少に伴う個人市民税の
伸び悩みや、将来の財源不足が懸念される
中、呉駅周辺地域総合開発や総合スポーツ
施設の移転など、大規模かつ継続的な将来
投資が必要な状況です。財政の弾力性を確
保しながら、どのような考え方で将来投資
していくのですか。

市：令和３年度決算では、経常収支比率と
将来負担比率が共に改善し、本年度末には
財政調整基金等の残高も 76 億円に回復す
る見込みです。将来投資については、国・
県からの財源確保や有利な起債の活用に努
めるなど、歳入歳出両面の不断の取り組み
により、未来の呉市を見据えた投資を行う
ことのできる、持続可能な財政基盤の確保
に努めます。

議員：地域振興と基金の活用
　合併建設計画の計画期間は残すところ２
年間ほどとなり、計画期間終了後には地域
別の振興に関する後継の計画がありません
が、どのように事業を進めるのですか。
　また、その際、地域振興基金の計画的な
活用は考えられませんか。

市：各地域のまちづくりは、実情や課題を
踏まえた上で、第５次呉市長期総合計画に
示す施策の方向性に基づいて計画的に実施
していきます。また、その財源として、令
和７年度以降に地域振興基金は活用可能で
あり、慎重に検討していきます。

議員：市民が納得のいく答弁を
　平成 29 年 12 月定例会で、青山クラブは、
歴史的観光資源であり、可能であればその
まま残したいとの市長答弁がありました。
その後、平成 30 年に財務局から購入され、
耐震診断や、ニーズ調査を行いながら、活
用方法などの検討をされてきましたが、明
確な活用方法は示されず、社会経済状況の
変化の影響を受けているなどの答弁を繰り
返されて現在に至っています。なぜ青山ク
ラブの事業は進まないのですか。

市：青山クラブは、美術館の建て替えも念
頭に置きながら、文化・芸術施設等として
の活用について検討を進めます。検討に際
しては、青山クラブを含むエリアを市の文
化・芸術拠点として整備するための検討委
員会を今年度中に立ち上げ、各施設の整備
の在り方を検討します。

議員：合併特例債の使途を
　青山クラブ等の整備に使う予定であった
合併特例債（約 20 億円）は、今までの検
討内容が白紙に戻ったため、その使用期限

（令和６年度）を考えると他の事業に活用
する必要があることから、本定例会中に報
告すべきではないですか。

市：青山クラブ等の整備については、活用
案と今後のスケジュールを本年 12 月定例
会で改めて報告し、合併特例債の事業全体
の進捗状況等については、しかるべきタイ
ミングで報告します。

議員：医療的ケア児とその家族への支援
　多くの課題や不安を抱えている医療的ケ
ア児とその家族への支援をどのように進め
られますか。

市：広島県が医療的ケア児の保護者等に実
施した生活状況や支援ニーズ等に関するア
ンケート結果を踏まえ、医療的ケア児やそ
の家族の不安を少しでも解消できるよう、
まずは支援担当部署が心の支えとなるよう
相談窓口としてその役割をしっかりと果た
していくとともに、相談等を受ける中で、
必要な支援ニーズを的確に把握し、個々の
ライフステージに応じて切れ目なく支援が
行えるよう、病院等の関係機関と市担当部
署において情報共有など、さらなる連携強
化に努めます。なお、医療的ケア児の家族
でお悩みのある方は、遠慮なく障害福祉課
へご相談ください。

議員：AI を活用した子どもの見守り
　来年７月にこども家庭庁が創設され、具
体的な支援の在り方が検討されるとのこと
ですが、国に先駆け、本市も先進市になら
い子どもの成長を見守るシステムを導入す
る考えはありませんか。

市：児童虐待のリスク評価にAIを活用する
ことで、職員の経験値やスキルに頼っていた
リスク管理がどこでも可能になるというメ
リットがあると思います。今後は先行する国
や県内のモデル事業の進捗状況を見ながら、
その有効性について検討を進めます。

一
般
質
問
（
代
表
質
問
）

一
般
質
問
（
代
表
質
問
）
９
月
５
日
・
６
日
の
２
日
間
に
わ
た
り
、
代
表
質
問
を
行
い
ま
し
た
。

より環境に優しいごみ処理施設へ子どもの成長を安心して見守れるように

未来の呉市を見据えた投資を
青山クラブの早期活用に期待！

カ
タ
ロ
グ
ポ
ケ
ッ
ト

カ
タ
ロ
グ
ポ
ケ
ッ
ト
ス
マ
ホ
で
読
め
る
！
デ
ジ
タ
ル
ブ
ッ
ク
配
信
！

呉
市
議
会
だ
よ
り
「
Ｔ
ｅ
ａ
ｍ 

Ｇ
ｉ
ｋ
ａ
ｉ
」
は
、
年
４
回
、
２・５・８
・
11
月
に
発
行
し
ま
す
。

詳細はコチラ！
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商業振興事業
　新型コロナウイルス感染症拡大による行動制限の
緩和と今後に生まれる市内消費の後押しのため、令
和４年７月 16 日から 10 月 31 日まで、市内の対象
店舗で対象のキャッシュレス決済サービスで決済し
た場合に、決済額の最大 20% を還元するキャンペー
ンを実施していますが、現在、当初の見込額を大幅
に超える利用
が あ り、 期 間
満了まで本事
業を実施する
た め、 予 算 を
増額します。 

その他にこんな質問がありました。

■個人質問

マスク警察禁止の市民啓発！

活力ある呉市を取り戻すために スマートシティくれ

旧統一教会への市の対応
谷
たに

本
もと

　誠
せい

一
いち

　議員

小
お

田
だ

　晃
こう

士
し

朗
ろう

　議員

沖
おき

田
た

　範
のり

彦
ひこ

　議員 山
やま

上
がみ

　文
ふみ

恵
え

　議員

奥
おく

田
だ

　和
かず

夫
お

　議員

眞
ま

鍋
なべ

　顕
あき

秀
ひで

 氏 / 株式会社 SPACE WALKER 代表取締役 CEO

〔Profile〕

議員：マスク警察禁止文言を通知すべき！
　５月 23 日に変更された新型コロナ対策
基本的対処方針に、国民へのメッセージと
して、「本人の意に反して、マスク着脱を
無理強いしないよう、丁寧に周知する」と
初めて記載され、本市も周知するとの答弁
があり、一歩前進しました。そこで、呉市
教育委員会としても ｢マスク警察禁止｣ に
ついて、ホームページや校長・保護者宛の
通知で周知しませんか。

市：引き続き、マスク着用の有無で差別や
偏見が生じないよう、教育委員会のホーム
ページや校長
会等で周知し
ます。

1980 年　生まれ。北海道釧路市出身。1980 年　生まれ。北海道釧路市出身。
2003 年　慶應義塾大学経済学部経済学科卒2003 年　慶應義塾大学経済学部経済学科卒
2008 年　公認会計士試験 合格。2008 年　公認会計士試験 合格。
監査法人トーマツで法定監査等に従事。監査法人トーマツで法定監査等に従事。
　　　　　　　　　～　　　　　　　　　～
2017 年 12 月　株式会社 SPACE WALKER を2017 年 12 月　株式会社 SPACE WALKER を
設立し代表取締役 COO に就任。設立し代表取締役 COO に就任。
2018 年 12 月　同社 CEO に就任（現任）。2018 年 12 月　同社 CEO に就任（現任）。

　10 月 14 日（金曜日）に、株式会社　SPACE 
WALKER（以下、スペースウォーカー）代表取
締役 CEO　眞

ま
鍋
なべ

　顕
あき

秀
ひで

氏をお迎えし、「ECO 
ROCKET から生まれた技術を地上の脱炭素化社
会へ ― 宇宙と地球の相互連携による持続可能な
社会の実現に向けて ―  」をテーマに議員研修
会を開催しました。
　呉市とスペースウォーカーは、本年６月に脱
炭素社会の実現、そのほかの社会課題の解決に
向け、包括連携協定を締結しており、協働した
取り組みを積極的に進めています。研修会を通
じて、宇宙産業の将来性や呉市のものづくり産
業の技術活用の可能性を改めて感じました。

・呉市民のシビックプライドの醸成について
・中心市街地の活性化に向けた取組について

　10 月 17 日（月曜日）に臨時会を開催しました。
　臨時会では、令和４年度呉市一般会計補正予
算案が提出され、住民税非課税世帯等に対して

「電力・ガス・食料品等価格高騰緊急支援給付金」
の支給（１世帯あたり５万円の給付）や、市が
実施しているキャッシュレス決済消費喚起対策

（２回目）に係る経費について審議され、予算案
は可決されました。

議員：自衛隊と共存共栄を図るべき
　呉市は高齢化率が極めて高く、大手企業の
事業縮小等により空洞化が目立っています。
本市は、海軍と共に発展してきたまちであり、
自衛隊との関わりによる市の発展について
伺います。

市：本市は海上自衛隊と密接につながり、
共存共栄で今日に至っています。旧軍港４
市で連携して防衛施設周辺地域の生活環境
等の整備や地元経済に寄与する施策推進に
ついて国に要望しています。今後とも、国
との結びつき
や市の成り立
ちを考えたま
ちづくりを進
めます。

議員：質の高い生活の実現に向けて
　第５次呉市長期総合計画の中にスマート
シティくれを掲げる理由を伺います。

市：国は、AI やロボットなどの先端技術
を取り入れて、質の高い生活が送れる社会

（Society 5.0）の実現を目指しています。
例えば、医療分野では、身体を AI が解析し、
遠く離れた場所でも遠隔診療ができたり、
農業分野ではロボットやドローンで、生産
の高度化や安定した品質管理ができたりす
ることが期待されています。本市も、この
流れに乗り、先
端技術を活用し
て市民が豊かで
暮らしやすいま
ちにするため、
呉市の未来の姿
の一つとして掲
げています。

議員：旧統一教会との関わり
　旧統一教会と呉市政の関わり、市民の被害
相談状況を伺います。

市：市長と旧統一教会の関連団体との関わ
りは、報道のとおりです。それは公務では
なく、政治・政務活動でしたが、今後は霊
感商法や、寄付を強要する団体とは関係を
持たないようにします。
　また、本庁１階に設置している消費生活
センターで、保存年限３年分の記録を調べ
ましたが、被害相談はありませんでした。
今後、相談が
あれば丁寧に
お聴きし、必
要に応じて弁
護士等の相談
先を紹介して
いきます。

一
般
質
問
（
個
人
質
問
）

一
般
質
問
（
個
人
質
問
）
９
月
８
日
に
、
個
人
質
問
を
行
い
ま
し
た
。

本庁１階で気軽に相談をホームページなどで周知を

呉市の未来の姿自衛隊と共に発展

議　会
TOPICS

議　会
TOPICS

議 員 研 修 会

10 月 臨 時 会 

■■ 議会はココが気になった !!

１　臨時特別給付金給付費　 18 億 6,000 万円

２　地域産業振興対策費　 1 億 5,000 万円

臨時特別給付金給付事業
（給付対象見込世帯数 　36,000 世帯）

　物価高騰による生活費の負担増を踏まえ、特に家
計への影響が大きい住民税非課税世帯等に対し、「電
力・ガス・食料品等価格高騰緊急支援給付金」（価
格高騰緊急支援給付金）として、１世帯あたり５万
円を給付します。 
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１年生 村
むら

瀬
せ
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 さん　２年生 面
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田
だ

　一
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真
ま

 さん

　小さい頃から呉市に住んでいますが、改めて呉市につい
て見直すことができました。ふるさとである呉市への思い
を大切にしていきたいです。

３年生 花
はな

岡
おか

　晃
こう

樹
き

 さん　板
いた

﨑
さき

　倫
りん

子
こ

 さん　向
むこう

田
だ

　楓
かい

叶
と

 さん

　議会報告会を終えて、呉のまちをよりよくするために、
政治に無関心ではなく興味を持ちたいと思いました。

２年生 湯
ゆ

原
はら

　悠
はる

仁
ひと

 さん　３年生 竹
たけ

本
もと

　朔
さく

 さん　竹
たけ

土
ど

井
い

　琉
りゅう

生
き

 さん

　議員さんが呉市の課題に対してどのように考えているの
か、議員目線と市民目線では異なることが分かりました。　
　また、呉市を想い、ものすごい時間をかけて施策などを
考えてくれていると感じました。

呉青山高等学校 × 文教企業委員会
学園のまちに

▪議会報告会を終えて

生徒　私は、呉市で生まれ、育ち、学んで、充実した学
生生活を送っています。私のような学生を増やすことは、
呉市全体の活性化および少子化への歯止めになると考えま
す。魅力あるまちづくり計画には、学園のまちとしての構
想も視野に入れていますか。

議員 市長が、魅力ある学園都市をつくりたいという構想
を打ち出しています。呉市で生まれ、育ち、呉を愛し、住
み続けたいという想いを我々呉市議会が受け止めて、その
声を代弁しますので、今後もそのような声を呉市議会にお
寄せください。

　新型コロナウイルス感染症により、開
催を見送っていた議会報告会を約２年ぶ
りに開催しました。各常任委員会が市内
高校を訪問し、報告や意見交換を行いま
した。
　10 月 17 日の呉青山高校を初めに今年
度は、呉市内の高校９校で議会報告会を
開催する予定です。今回は、10 月中に
開催した３校（呉青山高校、呉工業高校、
音戸高校）の議会報告会の様子や生徒と
議員の意見交換会の内容を紹介します。

呉市の未来

生徒　呉市は、これからどのように変わっていけばいい
と思いますか。

議員 日本全体で人口が減少しており、呉市も同様です。
今、呉市が進める一番大きな事業が呉駅周辺地域の開発で
あり、呉市の中心に人が行き来できるようにするのが大き
な目的です。
　併せて、現在、呉市は観光による活性化を試みており、
大和ミュージアムのほか、島の美しい風景などの観光資源
を生かせればと思います。

野焼きへの対応

生徒　私が住む地域の掲示板に、『野焼き禁止』と書かれ
ていますが、畑をしている人が雑草を燃やして臭い煙が漂
います。どうしたらよいですか。

議員 野焼きは基本的に法律で禁止されており、野焼きを
しないよう毎年 12 月に回覧板を回していますが、捨てる
より燃やす方が楽なので、なかなか守らない人がいると
伺っています。基本的には、最寄りの市民センターか担当
の環境部に電話していただければ、その方に注意する等、
対応しますので、ご連絡をお願いします。

呉工業高等学校 × 産業建設委員会
議会報告会

音戸高等学校 × 文教企業委員会

10 月 17 日

10 月 24 日

10 月 26 日

　Pick Up!!　

　Pick Up!!　

　Pick Up!!　

High School
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12 月定例会の予定
日 月 火 水 木 金 土

27 28

告示日

29 30 12/1 2 3

4 5

本会議

6

本会議

7

本会議

8

本会議

9

総務委員会

10

11 12

民生委員会

13

文教企業委員会

14

産業建設委員会

15

予算特別委員会

16

本会議

17

18 19

予備日

20 21 22 23 24

25 26 27 28 29 30 31
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み る ・ き く

　本会議・常任委員会な
どの模様をインターネッ
トで生中継・録画配信し
ています。

　本会議や委員会など公
開しています。議会棟４
階にお越しください。

※予定は変更になる場合があります。

呉市議会ホームページ 議会棟 4 階にて！

「インターネット中継」しています！ 本会議や委員会の傍聴ができます！

https://www.city.kure.lg.jp/site/gikai/ 会議は通常、10 時に開会します。

編 集 後 記

広報副委員長　阪
さか

井
い

　昌
まさ

行
ゆき

　10 月 1 日に、呉市は市制施行 120 周年を迎えました。呉市議会だより「Team Gikai Kure（チー
ム議会くれ）」は、平成 29 年５月に創刊し、６周年を迎えました。広報委員会（議会内の各会派等
から選ばれた６名）で議論を交わし、市民の皆さまに興味を持ってもらい、手に取っていただける
よう、読みやすさ、見やすさを追求し、写真も多く取り入れています。今後も、よりよい紙面とな
るよう試行錯誤を繰り返しながら、頑張って参ります。
　最後に、呉市制 120 周年の歴史に恥じないよう、呉市議会だよりの発行に全力を注いで参ります！

「 蒲刈の観光大使」になりたい。“ ”
▪ぼくは、将来、蒲刈の観光大使になりたいです。蒲刈
のよいところを、世界中の人に直接伝えるだけでなく、
蒲刈を訪ねてこられた人が、「帰りたくない」「住み続け
たい」と思えるようなまちづくりもしたいと思います。

▪ぼくは、小さい頃からおじいちゃんに連れられ、いろ
いろなところに行っていたので蒲刈の釣りの穴場や、ま
ちの美しいところをたくさん知っています。蒲刈のよい
ところをみんなに広めたいです。

～ 私の夢・呉市の将来 ～

蒲刈小学校

６年生　重
しげ

森
もり

　珀
はく

 さん

♯ 2

チー ム 議 会PLUS


